



VIÊTNAM : le rêve exotique

P. 3 > 8

Voyage au Viêt Nam

P. 9

Activités de proximité

P. 10

Assemblée générale
LSR centre Loire



Haro sur les retraites

Relisant les éditos de tous nos camarades LSR, une constante apparaît à la lecture de ceux-ci. Quel que soit le gouvernement élu ce ne sont qu'attaques, sous couvert de réformes, contre le régime de retraites.

En 2011, un décret porte à 41,5 annuités la durée de cotisations pour percevoir à taux plein une retraite méritée.

En 2013, poursuivant « leurs efforts », une étude en cours porterait cette durée à 44 ans ! Mesure allongeant la période d'activité et retardant d'autant l'accès à la retraite.

Si on y ajoute les C.S.G., C.R.D.S., C.A.S.A. (0,30%), toutes ces mesures mises en application et à venir n'ont qu'une finalité : la réduction du pouvoir d'achat d'une pension de plus en plus mise à mal.

Pourtant, la totalité des retraités réinjecte dans le circuit économique leur pension (loyer, alimentaire, vestimentaire, médical...)

L'accès aux différents soins médicaux liés à l'âge, sans être dans l'obligation de faire un choix, devient difficile compte tenu du remboursement des frais médicaux de plus en plus aléatoires.

Je pense qu'il est grand temps de faire entendre nos voix et dire haut et fort « ASSEZ » aux donneurs de leçons. « ASSEZ » trop de personnes souffrent, ce n'est pas parmi cette catégorie qu'il faut trouver les moyens financiers en vue de rembourser les cadeaux octroyés aux magnats de la finance.

Les retraités que nous sommes ne sont pas des nantis !!!

**Le Vice président de LSR-RATP
Jean-Claude AMEURY**

Sommaire

- Compte rendu du séjour au Vietnam
- Compte rendu des activités de proximité
- Assemblée générale de LSR-RATP
- Nos activités de proximité
- LSR Loire et LSR RATP communiquent
- Le bloc-notes : dates à retenir



Il y a quelques semaines notre camarade et ami **Michel Piroley** nous quittait à l'âge de 80 ans. Michel était un militant de la CGT, il a été élu longtemps à la fédération des Anciens combattants. Il était membre du Conseil d'administration de LSR RATP et élu à la Commission financière de contrôle. Michel était quelqu'un sur qui l'on pouvait compter. Militant sincère, il prenait toute sa place dans le combat pour que ça change. Michel nous te disons adieu, nous ne t'oublierons jamais.

Prochain séjour en 2013

VAISON LA ROMAINE



Elle est surtout connue pour ses vestiges romains particulièrement riches dont un pont à arche unique, ainsi que pour sa cité médiévale et sa cathédrale. Ce qui caractérise particulièrement Vaison, c'est la possibilité de voir dans un même mouvement les villes antique, médiévale et moderne, comme si on pouvait embrasser 2000 ans d'histoire d'un seul coup d'œil, quitte à

oublier les discontinuités qui n'ont pas manqué de troubler le passé vaisonnois.

Propositions de séjours en 2014

SICILE / PALERME



La Sicile est une île située au sud de l'Italie, à peu plus de 3 kilomètres de la péninsule dont elle est séparée par le détroit de Messine et à 140 kilomètres de la Tunisie dont elle est séparée par le canal Sicile. Le relief de l'île est souvent montagneux en particulier au nord avec les monts de Nebrodi et des Madonie.

ILE DE MALTE



C'est au carrefour des routes maritimes de la Méditerranée que s'égrènent les petites îles de l'archipel maltais, latinité au nord, arabité au sud. Chaque civilisation méditerranéenne a laissé à Malte son empreinte.

CROISIÈRE SUR LE RHIN



Le Rhin rendu célèbre par sa Lorelei vous invite le long de ses berges romantiques. Venez découvrir Mayence et Coblenz, Rudesheim et ses guinguettes, Heidelberg et son magnifique château, etc. ■

PROCHAINES RANDONNÉES

24 octobre 2013

Le bois Préau et la Malmaison

28 novembre 2013

Ecole militaire à la gare de Lyon

19 décembre 2013

Les enseignes du Marais

PROCHAINES SORTIES

Le 14 octobre

Sydney Béchet

au théâtre des Bouffes Parisiens
75002 Paris

Le 19 octobre

Charles Dumont

l'Espace Cardin
75008 Paris

Le 7 novembre

Musée de la Grande Guerre

77100 Meaux
(visite sur la journée et déjeuner)

Le 30 novembre

Hier est un autre jour

théâtre des Bouffes Parisiens
75002 Paris

Le 10 décembre 2012

Visite guidée de la bibliothèque
François Mitterand - 75013 Paris

16 janvier 2014

Age tendre et tête de bois

(dernière représentation)
Palais des Congrès - 75017 Paris

6 mars 2014

Holiday on Ice

Zenith de Paris - 75019 Paris

6 avril 2014

Les chevaliers du fiel

Une croisière d'enfer
Théâtre des Variétés - 75002 Paris.

Compte rendu du 14 mai 2013 :

Assemblée générale LSR Centre Loire

Étaient présents :

- Monique MILER, présidente
- Irène BEGUE, trésorière Bernard MONTEIL, commissaire aux comptes
- Michel CELERIER, membre du Bureau
- Maryvonne LEROY, secrétaire.

Notre Assemblée générale annuelle s'est tenue au foyer rural de Châtillon sur Cher. A partir de 10h commence l'accueil des adhérents et amis, avec la remise des timbres 2013.

Il est mis à la disposition des adhérents un sondage sur le séjour en septembre 2014 au choix : LA SICILE, MALTE, LA CROISIÈRE SUR LE RHIN.

- Michel CELERIER ouvre la séance à 10h30, en présence de nombreux membres de LSR.

RAPPORT MORAL

Monique MILER, la présidente, nous résume nos activités 2012 et à venir: voir annexe.

Elle rend ensuite hommage aux adhérents décédés récemment, en particulier Marguerite DEMAY qui a fait un don à notre association.

- Michel CELERIER reprend ensuite la parole en demandant à l'assistance leurs observations.

Nous parlons du voyage aux Antilles très apprécié avec cependant quelques critiques: trop grands hôtels, trop de distilleries, pas de visite de Fort de France... Quant à Port Bail, le séjour a été apprécié pour son paysage vallonné, son beau temps et Jersey.

Pour 2013, la saison en septembre à Vaison la Romaine est idéale. Il est précisé qu'une croisière en septembre 2014 sur le Rhin est fleurie.

- Michel CELERIER rend aussi hommage à nos adhérents

décédés. A ce sujet, il est reproché de ne pas avoir prévenu les adhérents d'un décès. Il serait bien aussi de parler des personnes malades et de ceux qui s'en occupent.

RAPPORT FINANCIER

La parole est ensuite donnée à la trésorière Irène BEGUE (voir annexe). Irène BEGUE présente alors sa démission.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

- Bernard MONTEIL nous présente le rapport de la Commission Financière : nous en sommes à 108 cotisations.

Les pourboires inclus dans le prix d'un voyage correspondent à 2 ou 3 € par jour et par personne.

- Bernard MONTEIL présente aussi sa démission.

- Michel CELERIER reprend la parole : " *les activités déficitaires représentent les journées telles le pique-nique et non les voyages. Il est à nouveau précisé qu'au delà de 30 € par personne de bénéfice nous remboursons le surplus* ".

- **Les rapports sont approuvés à l'unanimité.**

Étant données deux démissions, nous demandons à l'assistance des volontaires. Rolande SEILLIER se propose en tant que trésorière; Irène et Daniel BEGUE ainsi que Michel CELERIER restent membres du bureau.

Albert RENNUIT se propose pour être membre de la Commission de Contrôle de comptes.

- Irène BEGUE présente une pétition sur les retraites.
- Dominique de TOURISTRA nous présente le séjour en Sicile photos et documentation à l'appui.

Fin de l'Assemblée générale à 12h. Place au repas suivi de Philippe MOUZAN. ■



Le rêve exotique

Comme à l'accoutumé les 59 inscrits pour ce voyage étaient présents bien avant l'heure retenue. Nous avons embarqué sur un Boeing 777-200. Après être passé, entre autres, au dessus de Vienne, de la mer Caspienne, de Kabou, de Calcutta et de Dien Bien Phu, nous avons atterri à Hanoï à 6 heures du matin après environ 11 heures de vol et 9 000 km. La chaleur est étouffante dépassant les 26°.

Après la délivrance des visas, nous avons pris, avec nos guides pour la partie nord du pays, la direction de la ville d'Hanoï. La route est encombrée par des motocyclettes, scooters, vélos, bus, voitures et camions qui se frôlent dans un ballet sonore incessant. Cela ressemble à une fourmilière en marche.

En 1945, après la capitulation des Japonais, la République démocratique du Viêt Nam est proclamée. Après le conflit avec les Français qui durera 8 ans, les accords de Genève en 1954 confirment la fin de la présence française et la partition du territoire vietnamien en deux, au 17^e parallèle. Les communistes détiennent le contrôle au Nord alors que le Sud est déchiré par un conflit. Les Etats-Unis interviendront massivement et cette guerre prendra fin en 1975 avec la réunification du Viêt Nam en un seul État qui adopte le modèle de République socialiste.

Le salaire minimum légal mensuel se situe suivant les régions entre 60 et 85 €.

L'éducation n'est pas gratuite au Vietnam et les frais de scolarité sont élevés et ceux relatifs aux tenues identiques pour tous les élèves. Ceux-ci ne vont à l'école que quatre heures par jour. Si l'enfant va à l'école le matin, il prend des leçons privées l'après-midi et vice versa.

Enfin au niveau économique, le sud cultive le riz, aliment essentiel de base, pour lequel il est 3^e exportateur mondial. Le nord concentre les ressources minières qui représentent 20% des revenus du commerce extérieur.

30 avril - HANOÏ

Tour d'orientation de la ville d'Hanoï.

Ce qui surprend, mis à part les nuées de 2 roues, c'est que l'on trouve tous les 200 m de gigantesques panneaux publicitaires pour les banques, l'immobilier, les voitures. Hanoï et sa métropole regroupent 6 millions d'habitants.

Nous avons commencé par la Pagode Tran Quoc. Située sur une petite presqu'île, c'est



Hanoï Temple Quan Thanh

la plus ancienne pagode de la capitale, l'une des plus typiques du Nord-Vietnam. Elle fut construite au VI^{ème} siècle, reconstruite au XVII^{ème} siècle et rénovée en 1815. Appelée pagode "Défense de la Patrie", elle est l'objet d'une énorme vénération populaire. Dans la mesure où une cérémonie s'y déroulait, il n'a pas été possible d'entrer. Tout proche se situe une grande tour en brique symbolisant les étapes de la vie de Bouddha.

A suivi le Temple Quan Thanh, édifié sous la dynastie des Ly en 1010 et dédié au génie protecteur du nord, Trân Vu, dont l'imposante statue de bronze, haute de 3,96 m et pesant 4 tonnes, trône derrière l'autel. Il s'agit de la plus grande statue de bronze du Vietnam. Elle fut fondue en 1677.

Le Temple de la littérature, qui a suivi est un immense domaine de 54 000 m². Il est divisé en cinq cours intérieures séparées par des murs selon l'axe traditionnel chinois nord-sud.

La 1^{ère} cour est la triple porte d'entrée où

deux dragons de pierre y montent la garde. La 2^{ème} cour est celle des Talents accomplis qui dispose d'un pavillon appelé le pavillon de la constellation de la littérature.

La 3^{ème} cour possède un grand bassin rectangulaire appelé le lac de la clarté céleste, ainsi que quatre-vingt-deux stèles de pierre où sont inscrits les noms, les lieux de naissance et les résultats d'examen de 1 307 diplômés de l'académie sous les différentes dynasties entre 1442 et 1779.

La 4^{ème} cour dispose du temple de Confucius qui est formé d'un grand pavillon de cérémonie et d'une salle de la Grande synthèse qui représente l'endroit le plus sacré.

La 5^{ème} cour était réservée à l'académie du pays dite des Fils de la Nation. C'est ici que se trouvaient les salles de cours et de leçons, ainsi que les dortoirs des élèves à partir du XV^{ème} siècle.

Nous nous sommes dirigés ensuite vers le Mausolée d'Ho Chi Minh, construit de 1973 à 1975 et gardé 24h sur 24. Il abrite la momie d'Ho Chi Minh. Il constitue un véritable lieu de pèlerinage en l'honneur du



Hanoï - Temple de la littérature

« père de la nation ». Sa dépouille embaumée est dans un cercueil de verre. Une file d'attente de plusieurs centaines de mètres, demandant 3 ou 4 heures d'attente, ne nous a pas permis de visiter ce monument.

Après le déjeuner, nous sommes revenus près du mausolée, fermé l'après midi, pour découvrir de près le bâtiment et faire des photos. Notre guide nous a développé de nombreuses explications sur cet homme. Derrière le mausolée se trouve la maison d'Ho Chi Minh. Habitation conforme à ses goûts sobres et austères, il a choisi une maison sur pilotis alliant le fonctionnel et la simplicité. Très proche se trouve la pagode du pilier unique. Elle est au milieu d'un bassin où fleurissent les lotus.

Avant le diner, une balade en cyclo-poussee d'une heure trente nous a permis de circuler en ville et découvrir la vie des habitants, les charmes de la ville d'Hanoï et son architecture dans les quartiers des 36 métiers et dans la partie coloniale. Nous avons arpenté d'une manière traditionnelle et amusante les rues de la capitale dans quelques 60 cyclo-pousses.

1^{er}/2 mai – BAIE D'HALONG

Avant d'embarquer en direction de la baie pour 48 heures, une fabrique de céramiques artisanales et une de poteries nous ont été proposées en visite.

Les premières céramiques au Vietnam remontent au milieu de l'âge de pierre, il y a environ dix mille ans. Les potiers utilisent toujours de l'argile ou du kaolin, ainsi que des oxydes minéraux pour créer des bols à riz, des théières ou bien encore des vases, qu'ils recouvrent d'émaux craquelés ou unis et qu'ils décorent de dragons ou de fleurs en relief. Cette technique fait toujours la qualité et la réputation de la céramique vietnamienne, dont la décoration souvent très colorée, donne une touche d'exotisme très prisée. Pour faire de la Poterie vietnamienne qui est à la hauteur, le premier potier doit s'assurer que les matières sont des sols alluviaux ou de l'argile. Ils doivent alors être bien pétris, séchés et pilés. Après que les impuretés aient été supprimées, une poudre douce et soyeuse est réalisée. Un tel processus exige beaucoup de temps et de savoir-faire. C'est seulement après que les poteries sont prêtes pour le four. La Baie d'Halong est une étendue d'eau



Halong - Grottes des surprises

d'environ 1 500 km² située au nord du Vietnam, dans le golfe du Tonkin, à proximité de la Chine et à 170 km à l'est de Hanoï.

Elle est longée par une côte de 120 km. Son paysage est marqué par les 1 969 îles communément appelées pain de sucre.

Compte rendu des activités de proximité

Fête du CRE le 1^{er} juin



Cette journée se présentait sous de bons auspices, le soleil étant de la partie ! Dès 8 heures nous étions dans le stand afin de le préparer. En premier lieu mise en place de notre calicot bien visible de loin et qui fait bien des envieux ! Habillage des tables avec le tissu fourni par le CRE l'an passé, et bien sûr installation de notre cafetière ; un premier café s'impose pour les premiers arrivés.

Au fur et à mesure que le temps passe, les tables et les panneaux sont investis de nos affichettes et des premières pages de nos journaux. Vers 11 heures les premiers visiteurs viennent nous voir : nos ami(e)s adhérent(e)s bien sûr mais aussi ceux qui viennent tout simplement découvrir notre association ; ses activités de proximité, ses voyages. De plus en plus de jeunes avec les parents pour connaître la date de création de notre association, ils ont à cœur de bien répondre au quizz proposé par le CRE. Les heures s'écoulaient toujours sous le soleil qui finit par assécher la pelouse détrempée par les dernières journées de pluie. Cette année, la musique n'a pas trop martyrisé nos oreilles. Les visiteurs arrivent de plus en plus nombreux pour le spectacle ! 17 heures, nous emballons tout afin de partir dans de bonnes conditions de circulation. Un grand coup de chapeau au CRE pour la mise en place du restaurant où de bons plats ont été servis.

Ce fut une bonne journée qui nous apportera peut-être quelques adhésions.

Nous étions six pour la tenue du stand ce qui a permis à ceux qui le souhaitaient de faire un tour dans la fête.

Journée Champêtre du 18 juin à Fontenay-les-Briis

Le beau temps sera-t-il de la partie ? C'est une question que beaucoup se posent ces derniers jours ont été particulièrement pluvieux ! Nous arrivons à 7h30, nos amis du château ont déjà préparé la salle pour se restaurer. La cafetière et les petites viennoiseries nous attendaient grâce au directeur et son équipe du château. 56 adhérents vont passer une journée à Fontenay-les-Briis, venant de Houilles de Le Mée et bien sûr de LSR/RATP. Certains marcheront emmenés par Maurice, dans ce grand parc un peu boueux, d'autres entameront une partie de pétanque où se défoulent notre trésorier et notre président. L'équipe du trésorier a gagné ! Bravo ! Une première ; nous avons proposé à la vente des tee-shirts au logo LSR/RATP. 13 tee-shirts ont trouvé acquéreur voilà qui est de bon augure pour la suite comme à l'Assemblée générale.

12 heures nos marcheurs reviennent les chaussures lourdes de boue, nos joueurs de pétanque les rejoignent pour... un apéritif bien mérité ! Ensuite le moment attendu, celui de passer à table après avoir admiré le buffet préparé par nos amis du château.

14h30 c'est l'heure de partir pour se rendre, grâce à la gentillesse de nos amis qui pratiquent le covoiturage, au château du Marais situé à 15 minutes de Fontenay-les-Briis. Ce fut la

découverte non seulement du château où la visite fut commentée mais aussi du parc magnifique. Voilà deux bonnes heures bien remplies ! Nos amis des LSR Le Mée et Houilles ont été satisfaits et espèrent nous revoir l'an prochain pour cette manifestation. Encore une fois nous pouvons raisonnablement être satisfaits de cette journée champêtre. Néanmoins, nous regrettons le refus du CRE de nous prêter un minicar comme les années passées, en espérant que l'an prochain la décision sera positive.



Après un transfert à Can Tho en autocar, installation à notre hôtel.

8 mai – Can Tho / Saïgon

Le matin a été consacré à la visite d'un marché flottant sur le canal Cai Ngong, celui de Cai Rang.

Sur un bras du Mékong, au soleil levant, on aperçoit des centaines d'embarcations équipées d'une longue perche en bambou au bout de laquelle est planté un ananas, une tomate, un fruit du dragon...

C'est ce que vendent les paysans du delta. Chacun remonte le fleuve sur son sampan chargé d'une pyramide de fruits ou de légumes.

C'est un spectacle très intéressant, tant au niveau social que visuel. Contraste de couleurs étonnant entre les produits des marchands et les eaux marron du Mékong.

Nous avons ensuite repris le chemin de Saïgon et déjeuné en cours de route.

L'après midi a été consacré à la visite d'une fabrication de laque.

L'accueil est professionnel. Un tableau à l'entrée présente les techniques et les processus de fabrication (15 ou 16 étapes sont nécessaires). La laque est obtenue à partir de la sève d'un arbre, le laquier. Le guide de l'atelier nous présente les trois grandes techniques de décoration associées à la laque : peinture sur laque, décors en coquille d'œufs (œufs de canne) et utilisation de nacre.

Il y a de nombreuses préparations du support par des couches de laque et de ponçage répété à la noix de coco brûlée. Puis une ou plusieurs couches de laque pour durcir le tout et enfin un dernier ponçage au papier. Les objets de toutes les formes, de couleurs, brillants ou pas sont tout de même relativement chers, prix justifié par le travail réalisé.

Le dîner, considéré comme dîner d'adieu, s'est déroulé sur un bateau où le repas et quelques attractions nous ont été proposés. Ce dîner est une expérience unique et parfaite pour s'imprégner de l'activité du Mékong la nuit tombée.

9 mai – Saïgon

Notre visite commence à Cholon, ville chinoise attenante à Saïgon où il y a une forte et ancienne présence chinoise (500 000 personnes). Nous découvrons le Marché Binh Tay immense et surpeuplé. Conçu par un architecte français, il a conservé son style avec ses toits en forme de

fleur de lotus, son beffroi et ses horloges. Nous poursuivons par la visite de la Pagode Thien Hâu « la grande dame » ou « Dame céleste ».

Le temple de Thiên Hâu (ou temple de la Dame Céleste) compte parmi les plus fréquentés et visités de Cholon. Il est dédié à Thiên Hâu, la déesse protectrice des naviga-



Saïgon - pagode Thien Hâu



Minh Binh - pagode Bich Dong



Saïgon - pagode Thien Hâu

teurs. Fondé en 1835 par des Chinois originaires de Canton, il serait le plus grand sanctuaire chinois du sud du Viêt Nam. Les prières qui lui sont faites peuvent être inscrites sur des papiers rouges qui sont brûlés dans un poêle dans la cour du temple pour que la fumée emporte les requêtes jusqu'à elle. Les offrandes à la Déesse sont de divers types : bâtons et spirales d'encens, fruits, argent.

Pour terminer nos visites au Viêt Nam, nous nous rendons à la Pagode Vinh Nhiem qui est l'un des plus importants temples bouddhiste de Saïgon. C'est un lieu de culte où les croyants font des offrandes, viennent prier et honorer la mémoire de leurs morts. A l'intérieur il y a une énorme statue en or du Bouddha.

10 mai – Saïgon / Paris

Après un embarquement sur un appareil semblable à celui de l'aller et un décollage à 9h15, l'avion a atterri à Roissy Charles De Gaulle 13h30 plus tard. En conclusion le Viêt Nam est un pays envoûtant. Que ce soit par la beauté de ses sites naturels ou par la gentillesse de ses habitants, il est une destination de rêve où le dépaysement est garanti. On a d'abord été frappé par l'accueil de ses habitants et étonné de l'amabilité et de la courtoisie des habitants locaux. Le pays se développe et s'ouvre au tourisme sans perdre son âme et son authenticité. C'est ce qui fait tout son charme. Les Vietnamiens sont sympathiques et chaleureux et vous accueillent toujours avec le sourire. Merveilleux voyage.

Jean-Claude AGOSTI ■



Halong - Baie d'Halong



Halong - fabrication de céramiques et poteries

Certaines sont des villages de pêcheurs, même si ceux-ci sont souvent flottants et d'autres contiennent des grottes. Ce site a été inscrit sur la liste du Patrimoine mondial de l'UNESCO en 1994. C'est une des principales attractions touristiques du Vietnam.

Le 2^{ème} jour a été réservé à la découverte de cette baie dans le mythique labyrinthe de l'archipel d'Halong.

La grotte des Surprises, visitée dans la matinée, est la grotte qui reçoit le plus de visiteurs, également la plus aménagée avec des pontons modernes en bois pour l'accostage des bateaux mais aussi des passerelles rassurantes permettant à tous de découvrir un paysage d'une grande beauté.

Enfin, notre guide nous a proposé de découvrir le Rocher du Dragon avec sa colonie de singes, qu'il a appelée, et auxquels un repas de bananes a été servi.

Les paysages étaient moins brumeux et surtout moins humides que la veille. Le



Halong - théâtre d'Haiphong

soleil n'était pas avec nous.

Le retour sur Hanoï s'est fait par Haiphong qui est une des trois villes du Vietnam de près de 2 millions d'habitants et l'un des trois grands ports du pays.

Haiphong, dont le centre colonial a été préservé, présente un visage tranquille et avenant tout en se préparant, avec l'ouverture économique, à remplir un important rôle dans les prochaines années.

Nous avons pu observer un nombre important d'édifices coloniaux, un marché aux fleurs très impressionnant et le théâtre municipal situé sur l'endroit où sont organisés les grands rassemblements et les événements importants.

3 mai – Hanoï / Ninh Binh / Hoa Lu

La journée a commencé avec la remise d'un chapeau conique aux dames et d'un chapeau colonial aux messieurs.

Après 2 heures de route, nous visitons la Pagode Bich Dong, qui servit au film Indochine, et ses 3 temples. Construite à l'image du caractère chinois, elle comprend 3 étages implantés sur le flanc de la montagne. Il faut monter quelques marches pour atteindre les différents temples. On découvre au sommet du temple le plus haut un magnifique paysage.

Haiphong terrestre

Après le déjeuner, direction l'embarcadere où des barques pour 2 personnes nous attendaient afin d'effectuer une promenade de 2 heures sur un petit canal. Ce dernier serpente au milieu des rizières entourées de montagne en pain de sucre.

Les batelières conduisent ces barques et

rament aussi bien avec leurs mains qu'avec leurs pieds. Quelques unes sont en « affaire » avec des barques conduites par des femmes qui tentent de vous faire acheter des napperons, nappes, services de table brodés main. Très beau site.

En soirée après le diner, nous avons assisté à un spectacle de marionnettes qui dansent sur l'eau. Les marionnettes sont faites en bois et sont laquées. Une grande tige de bambou est reliée à la marionnette et permet aux marionnettistes de la contrôler.

Un orchestre traditionnel vietnamien accompagne le spectacle pour créer l'ambiance sonore.

4 mai – Danang /Hoi An

Le 5^{ème} jour, nous quittons le nord, ancien Tonkin, pour rejoindre en avion Danang afin d'éviter un long trajet en autocar (1 heure au lieu de 7h30).

Danang

Nous avons commencé par faire un tour de ville avant de rejoindre Hoi An.

Danang, appelée Tourane pendant la colonisation française, est une ville du centre Vietnam, située à proximité de Huế, sur l'estuaire du fleuve Han. Elle compte plus de 700 000 habitants.

C'est l'une des principales villes portuaires du Vietnam (en plus de Ho Chi Minh Ville et Hai Phong) et la plus grande ville sur la côte centre-sud du Vietnam. Danang est le quatrième plus grand centre économique du Vietnam (après Ho Chi Minh, Hanoï et Hai Phong). C'est aussi dans la baie de Danang que débarquèrent les premiers marines américains le 8 mars 1965.

Hoi An - possède une splendide architecture en bois du XVII^{ème} qui lui a valu d'être classée au Patrimoine mondial de l'Unesco. On peut y admirer près de 800 édifices de caractère dont quelques magnifiques demeures de grands bourgeois et de commerçants chinois restaurées avec goût. L'un des monuments le plus intéressant est le Pont pagode japonais couvert, construit en 1593 pour relier les communautés Chinoises et Japonaises.

Cette ville est un musée où se succèdent pagodes, sanctuaires, autels des ancêtres... Nous avons visité pour débiter un atelier de tissage de soie, de broderie et de confection sur mesure. Quelques explications et démonstrations en réel nous ont été données. En effet de la ponte des œufs



Hoi An - pagode Phuc Thanh

de la femelle du papillon (bombyx) en passant par la fabrication de la soie, on arrive à la préparation du fil qui va servir à tisser. Nous avons visité ensuite la Pagode de Phuc Thanh

C'est la plus ancienne pagode de Hoi An (1454) fondée par un moine chinois. Elle renferme une statue du Bouddha et de très beaux objets rituels

A suivi le Sanctuaire de Fujian, maison communale de la congrégation qui date de 1697. Six familles de la dynastie Ming fuyant les Mandchous vinrent de Chine

en bateau au milieu du 17^{ème} siècle et édifièrent cette maison commune. Dédié au culte des ancêtres, mais surtout à la Déesse de la Mer Thien Hau, le temple rassemble de belles peintures et la maquette d'un bateau symbolisant le voyage initial à destination du Vietnam. Les statues des sages-femmes célestes et des seigneurs de la Fertilité attirent ici ceux qui désirent fortement une descendance.

Pour terminer, le guide nous a menés sur le Pont japonais, situé au sud de la ville, qui a été construit en 1953. Il relie deux quartiers de la ville. Au milieu de ce pont se dresse une pagode coiffée de tuiles jaunes et vertes. Après un agréable déjeuner aux huit plats typiques du centre du pays nous a été proposé, l'après midi était libre.

5 mai - Hoi An / Hue

La distance pour relier Hué étant supérieure à 3 heures, le départ a eu lieu tôt. Nous avons emprunté la route du Col des Nuages en longeant la côte. Nous avons découvert un très beau panorama, particulièrement depuis le sommet avec une belle perspective sur la magnifique plage de China Beach ainsi que sur la péninsule de Lang Co.

Ancienne capitale impériale jusqu'en 1945, Hué se situe sur les berges de la célèbre rivière parfumée (Song Huong). La berge



Hue - Cité Impériale

nord est dominée par une ancienne cité fortifiée, la « Citadelle ».

Hue est très connue pour sa fabrication de tissus et pour son agréable promenade le long de la berge sud.

Elle offre aussi la possibilité de découvrir de nombreux sites historiques.

Cité impériale

Construite au bord de la rivière des Parfums à partir de 1805 sur l'initiative de Gia Long, le fondateur de la dynastie des Nguyen, elle est entourée d'un rempart "à la Vauban" avec fossés, canaux et bastions lar-

ges qui délimitent sensiblement un carré sur un périmètre de plus de 10 km ainsi que des murs de 6 m de haut sur un périmètre de 2,5 km. La largeur des murs atteint par endroit 20 m. La citadelle est accessible par dix portes fortifiées, chacune munie d'un pont.

Elle s'inspire de l'architecture des palais impériaux chinois. Jusqu'à 80 000 habitants de la région participèrent à son édification. Aujourd'hui, environ 60 000 personnes habitent à l'intérieur de la citadelle.

Parmi les bâtiments ouverts ou en état d'être visités, nous avons découvert : la porte du Midi (entrée principale), le palais du Trône, le théâtre royal, le palais de la Reine Mère, le palais de Longue Longévité et le temple du culte des Empereurs Nguyen.

Dîner impérial

Pour terminer l'initiation à la culture impériale, nous dinons en tenues d'empereurs et de mandarins. Le début de la cérémonie a été annoncé par un gong.

Le roi et la reine ont été honorés par les mandarins (tous issus du groupe LSR-RATP). Avant le dîner quelques photos du groupe ont été réalisées devant notre hôtel et dans la salle de restauration.

Le dîner, composé de spécialités de Hué, est présenté lors de chaque plat avec une décoration très sophistiquée sous la forme d'animaux mythiques comme le Phoenix ou le Dragon.

6 mai - Danang / Saïgon

Nous avons embarqué sur un sampan (bateau à fond plat) sur la rivière des Parfums jusqu'à la Pagode de la Dame Céleste.

Cette pagode est le monument emblématique de Hué. Il représente à Hué ce que la Tour Eiffel représente à Paris. La tour Phuoc Duyen (source du bonheur) se dresse à 21m au dessus de la terrasse de la pagode. Chaque étage (sept au total) symbolise une réincarnation du Bouddha. Il s'agit en fait des 7 états de grâce, le dernier correspondant au Nirvana.

La pagode principale abrite de nombreux jardins de nénuphars, de caramboliers et de bonsais.

Derrière la pagode, deux sanctuaires sont consacrés au Dieu de la Guerre, et à la représentation féminine du bouddhiste.

On se laisse prendre par la beauté du paysage et le charme du site.

Tombeau de l'empereur Tu Duc

La construction de son mausolée s'effectua de son vivant entre 1864 et 1867 et fut



Hue - tombeau de l'empereur Tu Duc

marqué par la révolte des 6 000 ouvriers et militaires attachés au chantier. Après l'achèvement des travaux en 1867, le roi se retira sur le site dans les périodes de troubles politiques. C'est en effet sous son règne que le Viêt Nam dut abandonner à la France l'essentiel de sa souveraineté.

L'entrée du site ne laisse pas présager un mausolée. Le site comprend 50 monuments et il est vrai que le mausolée est qualifié de "palais d'été". Le parc est parsemé de belles essences : frangipanier, jacquier, longanier, litchi autour d'un lac artificiel couvert de nénuphars.

Des pavillons d'agrément sur pilotis entourent le petit bassin. L'empereur s'en servait comme deuxième résidence de son vivant. Tu Duc fut le 4ème empereur de la dynastie Nguyen.

Direction Saïgon rebaptisée en 1976

Même processus lors du déplacement Hanoï-Danang le 5^{ème} jour. Nous quittons le centre et les hauts plateaux pour rejoindre en avion le sud (ex Cochinchine) et Saïgon afin d'éviter un long trajet en autocar (1 heure au lieu de 8).

Nos deux nouveaux guides nous attendaient à l'aéroport.

Ho Chi Minh

Même rebaptisée Ho Chi Minh, la majorité des 4,5 millions d'habitants ont gardé comme nom Saïgon.

C'est le poumon économique du Viêt Nam. Le niveau de vie est deux fois plus élevé que celui du reste du pays, à l'exception d'Hanoï. Ville multiethnique, symbole d'un capitalisme cautionné par un communisme libéral, la capitale du sud aimerait rattraper Singapour et Bangkok.

C'est la plus grande ville du pays et sa superficie est de l'ordre de 2 000 km².

La présence française est encore très marquée par de longues avenues ombragées et jalonnées de maisons coloniales, de monuments et de jardins coloniaux.

Après le déjeuner, nous avons commencé par visiter le Musée de la Révolution.

Après divers locataires, il occupa finalement la fonction du musée de la Révolution en août 1978.

Le musée expose des objets rattachés à divers soulèvements, invasions et mouvements nationaux qui marquent l'histoire du Viêt Nam : l'invasion des colonialistes français, la fondation du Parti Communiste du Vietnam (1930), la résistance contre les Français à Saïgon (1945 à 1954), le mouvement anti-américain, la résistance nationale de Saïgon et la campagne Hô Chi Minh.

Il met en valeur des artifices tels que des armes, des uniformes, des médailles et des photos anciennes et autres accessoires appartenant à la période de la lutte communiste contre les Français et les Américains.

Quartier colonial

Dong Khoi est une des grandes rues commerçante d'Hô Chi Minh Ville. Elle part de la rivière de Saïgon et va jusqu'à la cathédrale Notre Dame en traversant l'ancien quartier colonial. On y trouve encore aujourd'hui les grands hôtels de l'époque ainsi que de nombreuses boutiques, bars et restaurants destinés aux touristes.

Cathédrale Notre Dame

Fondée par les colons français, la cathédrale a été construite entre 1863 et 1880. Elle a deux clochers, atteignant une hau-

teur de plus de 58 mètres. Après la conquête de la Cochinchine française et Saïgon, l'Eglise catholique romaine a établi une communauté et des services religieux pour les colonialistes français.

C'est un magnifique bâtiment situé au centre-ville, qui attire non seulement les catholiques, mais aussi la plupart des touristes pour son architecture de style néo-roman et une atmosphère sacrée.

La Poste Centrale

La poste centrale de Saïgon est un des bâtiments les plus connus de la ville.

C'est un des meilleurs témoignages de l'architecture de la période coloniale. Sa charpente métallique a été conçue par Gustave Eiffel lui-même.

La poste est particulièrement intéressante pour son architecture intérieure. Les grandes arches métalliques au plafond et les comptoirs en bois sur les côtés font d'ailleurs penser à une gare qu'à une poste.

7 mai – Saïgon / Caï Be / Vinh Long / Can Tho (Delta du Mékong)

Nous avons embarqué sur un sampan à Caï Be, ville fluviale afin de visiter le delta du Mékong.

Encore peuplée de 350 000 khmers, il regroupe 9 provinces reliées par des routes, chemins de terre et des voies d'eau sillonnées de barges gorgées de nourriture. Le delta du Mékong est un dédale aquatique de petits canaux jaunis par les dépôts d'alluvion. On y circule sur un réseau de près de 5 000 km.

Des milliers de sampans et de péniches se croisent dans un fracas sonore pétaradant. L'effervescence qui règne en ces lieux est maximale. Le spectacle qui se déroule sous nos yeux est pour le moins insolite. Les marchands font affaire grâce à la vente de mangues, pamplemousses et autres jaques vendus à même l'eau.

Arrêt à Vinh Long pour visiter la fabrication de caramels composé à 50% de lait de coco, de 25% de malt et de 25% de sucre de canne.

A suivi la fabrication des galettes de riz qui sont des feuilles très minces faites à partir de farine de riz, d'eau et de sel. Elles sont utilisées pour faire les rouleaux de printemps. Enfin, sous le même principe du pop corn, une démonstration de fabrication de riz soufflé préparé en faisant exploser le grain à la chaleur.

Le déjeuner a été pris au Jardin de Bonzaï pour une spécialité de poisson appelé " Oreille d'éléphant" très délicieux !

Nos voyages en 2014 et 2015

Du 25 janvier au 2 février 2014

Séjour de neige à SAMOENS en haute Savoie

Pour les skieurs le domaine du grand Massif et pour les non skieurs de nombreuses animations vous sont proposées. A l'hôtel une piscine intérieure est à votre disposition ainsi qu'un sauna et un hammam, de nombreuses animations vous seront proposées en soirée.

En Mai - juin 2014

Séjour de 8 jours à l'île de Madère.

A Madeira, les merveilleuses tonalités de la végétation qui couvre les versants ne trouvent de rivales que dans les fleurs exotiques qui poussent dans tous les recoins. Préservée jusqu'à aujourd'hui, l'île offre à ses visiteurs un authentique séjour au paradis.

Septembre 2014

Séjour de 7 jours en Camargue,

Dans l'arrière pays gardois aux portes de la Provence, Méjannes le Clap est idéalement placée pour découvrir une région riche en histoire et en sites romains. Vous pourrez découvrir Uzès, le pont du Gard, les Saintes Marie de la Mer, Aigues Mortes, Saint Ambrois, les gorges de l'Ardèche, Avignon, Fontvielle, la vallée de la Cèze, etc.

Fin novembre 2014

Séjour de 5 jours à Orbey

Dans le Haut Rhin pour les marchés de Noël en Alsace et Allemagne. Visite de Riquewihr l'un des plus beaux villages de France, le château du Haut-Koenigsbourg, la forêt Noire et le lac du Titisee, Fribourg en Brisgau, Munster, Colmar, etc.

Mai - juin 2015

Séjour de 14 jours dans le grand ouest américain

Los Angeles et les plages de Santa Monica, Hollywood, Laughlin en bordure du fleuve Colorado avec son casino, le grand Canyon, le lac Powell, la Sierra Nevada, San Francisco, Lompoc, Monterey, le parc national de Bryce Canyon, Las Vegas, descente vers la vallée de la mort située en dessous du niveau de la mer, etc.

POUR CONTACTER NOS LSR :

LSR-RATP : boîte n°9 - 36, rue Championnet 75018 PARIS

Permanence le mardi et jeudi toute la journée - Tél. : 01 58 77 39 74 et 01 58 77 39 76 Fax : 01 48 78 68 00

Email : roland.agosti@ratp.fr

Pour tous renseignements et informations vous pouvez vous connecter sur le site de LSR-RATP : www.lsr-ratp.org

LSR CENTRE LOIRE :

- Monique MILER 1, rue de la Tunisie 41130 CHATILLON / CHER - Tél. : 02 54 71 78 50 et 09 62 26 72 60
- Michel CELERIER 8, rue de la Penauderie 41110 SEIGY Téléphone : 02 54 75 31 40
- Irène BEGUE Le Grand Genêt 36600 VALENCAY Téléphone : 02 54 00 08 72
- Maryvonne LEROY 45, rue de la Gigotière 41110 NOYER/CHER Téléphone : 02 36 06 10 45
- Rolande SEILLIER 1, rue des Verdiers 41140 NOYERS / CHER Téléphone 02 54 75 41 50

INFORMATIONS DE NOTRE FEDERATION

En coopération avec « Touring Club Algérie » la fédération LSR vous informe d'un séjour en Algérie dans le Constantinois du 19 au 26 octobre 2013.

Entre Balkans et mer Adriatique un séjour d'une semaine au Monténégro dans la station balnéaire de Pétrovac avec excursions comprises, organisé par LSR et Touristra Vacances

Départs en mai et septembre 2014.

Pour tous renseignements contactez Arlette ACOCA au 01.80.98.40.21